



Renaissance et Patrimoine

COMPTE RENDU de L'ASSEMBLEE GENERALE 22 Mars 2024

Rappel de l'Ordre du Jour :

- Présentation du rapport moral et des activités de l'année 2023
- Présentation du bilan financier de l'année 2023
- Présentation des projets pour l'année 2024

Questions Diverses

COMPTE RENDU

La Présidente ouvre la séance en remerciant chaleureusement les adhérents présents ainsi que Monsieur le Maire et deux élus qui nous font l'honneur d'être parmi nous .

Elle remercie également la Municipalité qui nous permet de nous installer dans le salon d'honneur de Simiane, salle emblématique de notre histoire locale, avec le matériel nécessaire à la conférence qui va suivre.

Elle tient également à signaler que ses remerciements seraient incomplets si elle oubliait de remercier Maude Escoffier qui avec son sourire toujours accueillant, sa disponibilité et ses compétences nous apporte une aide précieuse appréciée par nous tous .

RAPPORT MORAL – BILAN DES ACTIVITES

Renaissance et Patrimoine de Valréas est une association qui , malgré ses 20 ans l'an prochain, reste dynamique en déployant des activités diverses en matière de patrimoine et qui suscite de l'intérêt bien au-delà des frontières de l'Enclave. Nous le mesurons par les statistiques de notre site.

Sur les 365 derniers jours comparés aux 365 jours précédents :

- Utilisateurs : + 38,2 % d'augmentation sur l'année précédente
- Nouveaux utilisateurs : + 35 %
- Pages vues : + 37 %

Nous enregistrons de nouveaux adhérents mais l'ombre au tableau reste que les oublis

de cotisations des « anciens » font que notre nombre d'adhérents est stable autour de 50 adhérents.

Il faut rappeler que nous avons besoin de votre soutien : avec les dons , les cotisations constituent nos seules ressources car nous ne demandons **aucune subvention de fonctionnement**, ni à la ville, ni à aucune collectivité. Les rares subventions que nous sollicitons, concernent uniquement des événements exceptionnels (cette année l'exposition des plus belles pages du Livre d'Heures de Valréas), ou l'aide à la restauration de notre patrimoine. Lors des animations culturelles que nous organisons, une fois les frais déduits, nos recettes sont intégralement affectées à la restauration.

Vous aimez Valréas, vous connaissez son riche patrimoine, vous souhaitez défendre ce patrimoine, faire sa promotion, alors rejoignez-nous, nous avons besoin de vous .

I – NOS ACTIVITES CULTURELLES en 2023

1- CONCERTS :

Dimanche 4 juin 2023, église ND de Nazareth, dans le cadre de la 21 ème édition de La Route des Orgues en Vaucluse, Concert d'oeuvres pour soprano et orgue avec 2 jeunes artistes Marie-Elise WEIGEL et David CASSAN parrainés par Luc ANTONINI présent. Malheureusement un gros orage a éclaté sur Valréas peu avant le concert ce qui a contribué à réduire notre public.

Dimanche 14 janvier 2024 , église ND de Nazareth , Concert de Noël reporté en janvier 2024, avec les Organistes de l'Enclave. Beau succès, public nombreux. Nous avons dédié ce concert à Robert Verdier, décédé le 30 septembre 2023, organiste apprécié ainsi qu'administrateur- fondateur de Renaissance et Patrimoine.

2 – CONFERENCE :

Samedi 25 mars 2023, Espace Jean Duffard, en partenariat avec l'ASPAER, Conférence sur « **Le verre antique dans l'Enclave des Papes** » par **Janick ROUSSEL-ODE** , docteur en Archéologie, spécialisée dans la verrerie antique . Ce fut très intéressant.

3- EXCURSION :

Jeudi 23 mai 2023, nous allions à Simiane-la -Rotonde pour une visite guidée du château, repas au restaurant de l'abbaye de Valsaintes, visite guidée de l'abbaye, chants grégoriens, visite du jardin , de sa roseraie avec les commentaires de Jean-Yves MEIGNEN.

Sur le retour , arrêt surprise qui nous a permis de découvrir, grâce à Henri Veyradier, la très belle église de Saint-Christol d'Albion.

4- EXPOSITION :

Dans le cadre des Journées du Patrimoine, les 16 et 17 septembre 2023, en partenariat avec l'association Art et Couleurs, dans la chapelle de Piedvaurias, exposition des œuvres réalisées en atelier, par les membres de cette association. Pour nous l'objectif

est de faire mieux connaître le site de Piedvaurias, sa chapelle, son moulin. Certains visiteurs découvrent les lieux ...

5- ACCUEIL d'une ASSOCIATION :

En partenariat avec Les Amis du Château, nous avons répondu à la demande de l'association de Sauzet (Drôme) qui voulait découvrir Valréas. Nous leur avons consacré la journée du 29 septembre 2023. Ils sont repartis enchantés de leur découverte se promettant de revenir à titre individuel pour visiter ce que nous n'avons pas eu le temps de leur montrer. Ils nous ont invités à venir visiter leur village en 2024.

Ce bilan proposé aux votes est adopté à l'unanimité .

II- BILAN FINANCIER, présenté par GUY PALY

Le bilan est arrêté le 31 janvier 2024.

Recettes : 21 261,68

Dépenses : 7 434,98

Résultat : 13 826,70 (somme répartie entre les sites que nous souhaitons restaurés)

En stock : Livres divers pour une valeur de 3385 €

Le détail de ce budget est consultable dans le registre des comptes rendus .

Après ce bilan financier, le budget proposé aux votes est adopté à l'unanimité, sauf 1 voix , celle du Trésorier.

La Présidente remercie le Trésorier pour sa bonne gestion des finances et les adhérents pour leur confiance renouvelée.

III- PROJETS D'ACTIVITES 2024

Depuis juillet 2022, moment où nous lisons dans la presse que les 36 feuillets arrachés au Livre d'Heures de Valréas venaient d'être restitués à la Fondation Calvet, notre association s'est mobilisée pour en savoir davantage. Personne parmi nous ne connaissait l'existence de ce manuscrit exceptionnel vieux de 700 ans et qui porte le nom de notre ville ! Et encore moins l'épopée de son histoire !

L'étude de ce dossier nous a passionnés. Nous aboutissons aujourd'hui en vous proposant, parmi d'autres manifestations culturelles, une exposition, les ateliers d'initiation à la pratique de l'enluminure, une conférence : ces animations permettront au public de satisfaire sa légitime curiosité. Le Livre d'Heures de Valréas constitue la clé de voûte de nos actions 2024.

1- CONFERENCES :

- Aujourd'hui, à la suite de notre Assemblée Générale, Conférence sur « **Les couvents des ordres mineurs autour d'Avignon, au Moyen-Âge** » par **François GUYONNET**, Directeur du Patrimoine à l'Isle-sur-la-Sorgue . Il est

aussi co-auteur d'une ouvrage qui fait référence « Des couvents fragiles ». Le couvent des Cordeliers a bien sûr sa place dans ses recherches et publications. Y a-t-il un lien entre le couvent des Cordeliers et le manuscrit ? Evidemment, lien très étroit que vous découvrirez lors de la 2ème conférence.

- Samedi 13 avril 2024, 15h, salon d'honneur de Simiane , Conférence « **Le Livre d'Heures de Valréas, un manuscrit du XIVème siècle, et son décor peint** » par **Marie-Claude LEONELLI**, historienne de l'Art, Conservateur honoraire des antiquités et objets d'art du Vaucluse, spécialiste des manuscrits enluminés. Elle a travaillé en particulier sur ce manuscrit. Entrée gratuite.

2- EXPOSITION :

Du 5 au 20 avril 2024, à Simiane, galerie de 1er étage, exposition des plus belles pages du **Livre d'Heures de Valréas** avec des reproductions agrandies. Entrée gratuite.

3- ATELIERS D'INITIATION à la PRATIQUE de L'ENLUMINURE :

Dans le cadre de cette exposition, mais aussi du week-end des Métiers d'Art organisé par la ville, nous proposons 2 ateliers, samedi 6 avril et dimanche 7 avril 2024, 14h , encadrés par un spécialiste **Jean-Claude MIFFRE**. Il dit à ce propos : « En retrouvant les gestes de l'enlumineur du Moyen-Âge, vous ferez un voyage qui vous portera de la fin de l'Antiquité tardive jusqu'au début de la Renaissance etvous repartirez avec votre œuvre » .

Pour toutes ces animations culturelles d'importance, la Présidente remercie vivement la ville de Valréas qui nous a généreusement accompagnés pour aboutir aux réalisations d'aujourd'hui. Encore un grand merci à Maude Escoffier pour son aide précieuse.

4- CONCERTS :

- Dimanche 5 mai 2024, église ND de Nazareth, 17h, c'est l'ensemble CHOEUR de femmes MINERVA , sous la direction de Petra AHLANDER, à l'orgue Luc ANTONIN que nous entendrons sur des musiques d'Espagne et d'Amérique du Sud du XVII ème siècle à nos jours .
Alors que nous avons jusqu'à ce jour offert la gratuité pour nos concerts, les artistes n'acceptant plus de faire don de leur cachet, nous sommes dans l'obligation de demander une participation minimale de 15 €.

- **INNOVATIONS** : 2 concerts prévus dans le **jardin du cloître des Cordeliers**. Comme d'autres associations, nous avons le souhait de faire revivre le cloître et d'y inviter les Valréassiens, le public.

FAIRE REVIVRE LE PASSE POUR CONSTRUIRE L'AVENIR.

Dimanche 2 juin 2024, 15h, Jardin des Cordeliers, l'ORCHESTRE SYMPHONIQUE des 3 CLEFS se produira sur le thème « L'Amérique en musique ». Libre participation au chapeau .

Dimanche 8 septembre 2024, 17h, Jardin des Cordeliers, CONCERT GOSPEL avec le CHOEUR de VAISON . Entrée : 15 €

Concert de Noël avec les Organistes de l'Enclave : date non finalisée.

5- EXCURSION :

Jeudi 23 mai 2024, excursion à Sauzet (Drôme) pour répondre à leur invitation, en partenariat avec Les Amis du Château.

Tous ces projets pour 2024 proposés aux votes sont adoptés à l'unanimité.

IV- LES DOSSIERS

1- URBANISME :

En mairie , nous apprenons que les dossiers avancent trop lentement selon nos élus car soumis aux décisions de l'Etat. Nous le regrettons aussi.

OPAH : Opération Programmée d'Aide à l'Habitat .

L'Etat a fait évoluer les dispositifs d'amélioration de l'habitat privé. De ce fait, la convention d'OPAH qui a été délibérée en septembre dernier, est devenue caduque Il faut donc retravailler le dossier pour espérer lancer l'opération rapidement.En attendant, la convention et la maquette financière générale seront reprises !

ORT : Opération de Revitalisation du Territoire.

La convention a été signée en septembre dernier . Elle est en vigueur jusqu'à la fin du programme, soit mars 2026.

SPR : Site Patrimonial Remarquable

L'étude pour la mise en place d'un périmètre SPR va commencer en avril. Pour l'année à venir, la ville va travailler avec un bureau d'études ardéchois pour l'élaboration d'un diagnostic patrimonial et architectural de la commune. L'objectif est de délimiter le périmètre SPR pour garantir la sauvegarde, la valorisation et la préservation du patrimoine.

Tous ces dossiers très techniques sont suivis par la commission Urbanisme de notre association car ils sont au centre de nos objectifs, très importants pour l'avenir de Valréas.

2- BEAUCOUP DE QUESTIONS ENCORE :

- Chapelle des Pénitents Blancs : Les études sont elles-prevues en 2024 ?
- Château de Simiane : L'étude patrimoniale est réalisée avec projet d'ascenseur
- Eglise paroissiale : nous sommes très inquiets pour sa toiture, son installation électrique (prise en charge par les services techniques de la ville) et les fresques de la chapelle de la Vierge (devis signé ?) .
- Petite chapelle romane du cimetière Marie Vierge que nous souhaitons mettre en valeur (éclairage intérieur , protection par vitre blindée) car datant du haut Moyen-Âge, c'est un dernier vestige des Templiers.
- Les anciens abattoirs : immeuble promis à rénovation avec création de

- logments de qualité, et conservation des façades .
- Espace Jean Duffard : mauvaises surprises dans les travaux de rénovation qui mettent en attente la création d'une médiathèque .
 - Le cloître des Cordeliers avec le local Faravel : site constitutif de l'identité de la ville et de ses habitants. Nous sommes plusieurs associations à vouloir faire revivre ce lieu historique en y faisant des animations culturelles. Ce site est en danger : il faut le sauver ! Monsieur le Maire nous dit vouloir consulter les Domaines en même temps que pour d'autres bâtiments de la ville afin d'en connaître la valeur réelle.
 - Nos monuments religieux ont une présence et une importance non négligeables dans notre ville. Nous souhaiterions qu'on puisse mieux les visiter, les faire connaître en organisant par exemple des circuits. Nous nous réjouissons suite aux décisions qui ont été prises pour les modifications apportées à l'organisation de la Saint-Jean.

3- REALISATIONS FAITES ou EN COURS :

Pour terminer sur une note positive, nous félicitons la ville pour les travaux en cours ou terminés concernant :

- L'adoption du PLU : qu'en est-il du Petite Ville de Demain ?
- La place Waldeck-Rousseau
- La place du Cardinal Maury
- Le projet sur le lac de Valréas
- Qu'en est-il du golf ?

CONCLUSION :

Des signes positifs éclairent notre ciel valréassien mais des nuages subsistent ...

Pas de question diverse . Pour de plus amples détails sur les sujets abordés aujourd'hui, veuillez vous reporter à notre site :

[www.. patrimoinevalreas.org](http://www.patrimoinevalreas.org)

L'ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 16h.

Après une courte pause, nous suivons la Conférence de François GUYONNET sur :

« Les couvents des ordres mineurs autour d'Avignon, au Moyen-Âge »